

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes 1,50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre, 6,00

Número suelto, 5 céntimos; Retrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. José, núm. 36

TALLERES: IMPRENTA GARCÍA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago García Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 30 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 15; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICACIONES, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias a 12 pesetas; volad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono número 204

ADMINISTRADOR:

Manuel P. García Cruz

LOS VAIVENES DE PORTUGAL

Tantas idas y venidas, Tantas vueltas y revueltas, Quiero, amigo, que me digas, Son de alguna utilidad?...

Portugal es el amigo a quien nos permitimos dirigir esta pregunta en verso de fábula. Porque el amigo Portugal se ha pasado la vida en idas y venidas, en vueltas y revueltas desde que, al aminorar una mañana trágica, derribó el régimen monárquico.

La monarquía lusitana se cayó de puro vieja y corrompida; entre el rey asesinado y los hombres que le ayudaban a reinar, existían responsabilidades y complicidades que pagaron con la cabeza o el destierro. Los poderes, confundidos, ocasionaron, por el desorden, por el abuso, la ruina de un pueblo que fué muy grande. Ese pueblo había vivido su epopeya, antes que Camoens la escribiera para inmortalizarla. El genio portugués había realizado empresas asombrosas de exploración y cultura. En los tiempos áureos las dos ramas del iberoismo habían contribuido separadamente pero persiguiendo una finalidad común, al progreso del mundo.

La monarquía en Portugal se había coronado de gloria y llegó a identificarse con la patria. Su identificación pareció absoluta cuando José II democratizó las instituciones. Pero después hubo una época en que, rectificando aquel impulso, multiplicados los errores de los prohombres y los partidos dinásticos, se abrió debajo del trono un abismo, apenas disimulado por la falsa adhesión parasitaria que acompañaba a todos los poderes en decadencia. El último monarca, llamado en su país Carlos el Gordo, tenía las señales misteriosas de la predestinación al sacrificio. Vivía, gozaba, cazaba, amaba, mientras iba avanzando, preñada de cólera, la revolución. Incapaz de ver-

la, no podía desarmarla con sus arrepenimientos ni con sus virtudes. El Parlamento, tan ciego como el rey, le apoyaba incondicionalmente, le permitía todo género de extralimitaciones. Esta participación en la misma obra insensata les perdió. Bastó el empujamiento de un levantamiento cuartelario para derribar en una hora lo que siglos habíase cimentado y construido.

Murieron el pobre soberano y su heredero en un drama sin grandeza, de un solo zarzapero de la plebe enfurecida, que es una pantera sanguinaria. Los descendientes del duque de Braganza huyeron como espectros hacia la tierra de la libertad, donde, desde entonces, alimentaban el sueño de una restauración al parecer imposible.

Y ahora resulta que Portugal quiere restablecer la monarquía fracasada para remediar el fracaso de la República. Si todo ha fracasado allí, ¿por qué no se declara sencillamente la crisis de la nacionalidad?

La política portuguesa carece de lógica. Cuando se afirma en Europa la democracia y los pueblos evolucionan hacia la forma republicana; cuando Polonia, la vieja Polonia monárquica, al resucitar, se organiza bajo aquel régimen, los lusitanos ponen su postrera esperanza en Manuelito. Y olvidan que el árbol talado ya no dará frutos...

Pero no es eso, según puede deducirse de las últimas noticias. El pueblo no responde con la unanimidad que se había dicho a la intención de los monárquicos. Los monárquicos no constituyen mayoría. La República ha triunfado otra vez y, desprestigiada o no, debe permanecer y permanecerá. En el opuesto caso, será Portugal quien fracase. Habrá dado el culto a la muerte.

Francisco GONZÁLEZ DÍAZ

Del Puerto de la Cruz

El viernes último, 31, tuvo lugar en el Puerto de la Cruz un animado banquete con que sus amigos obsequiaron al que fué jefe en aquella localidad de la importante entidad comercial Elder Dempster Tenerife Ltd., nuestro querido amigo y correligionario don Gregorio Alba y Carmona. Asistieron los señores don Melchor Luz y Lima, alcalde de este Puerto; don Víctor Machado, juez municipal; los capitanes del ejército territorial señores don Pedro Ramos y don Francisco Tolosa; los abogados don Antonio Cabrera y don Francisco Bethencourt del Río; los concejales don Domingo Sotomayor, don Sebastián Castro Díaz y don José Aguilar Bardony, y los señores don Adolfo Pérez Carballe, don Francisco Gómez Ibáñez, don Juan Gomariz Vera, don Guillermo y don Gustavo Wilpriet y Duque, don Emilio Rodríguez Figueroa, don Juan G. Sanjuán, don José Martín Armas, don Isidoro Luz y Lima, don José Albá, don Augusto Padilla, don M. Carmona y don Pedro Hernández Martín.

Ofreció el banquete don Sebastián Castro y dedicaron sentidas frases de afecto al festejo los señores Bethencourt del Río, Cabrera, Machado, Pérez y Sanjuán.

La fiesta que se celebró en el hotel Taoro, transcurrió en medio de la mayor alegría

La Casa de los Obreros

Sociedad de socorros mutuos y enseñanza gratuita

Participa a sus asociados que la Junta general señalada para el 27 de Enero último, que no pudo efectuarse por falta de número, se celebrará el día 10 del corriente a la misma hora. Santa Cruz de Tenerife, 2 de Febrero de 1919.—El Secretario, Santiago Saura.—Visto bueno: El Presidente, Juan Rumeu.

Centro y Montepío de Dependientes

Como hemos dicho, el sábado próximo se celebrará en el Centro y Montepío de Dependientes un baile de máscaras.

Dado el entusiasmo que reina entre el elemento joven es seguro que la fiesta será un completo éxito.

Se permitirá la entrada a particulares, presentados por socios y además se obsequiará a las máscaras con un precioso objeto que se sorteará entre las que asistan a la fiesta.

Juventud Republicana

El baile que esta sociedad tenía anunciado para el próximo sábado, ha sido aplazado para el domingo, 9 del actual, por deferencia al Centro y Montepío de Dependientes que el sábado dará uso en sus salones.

El baile de la Juventud ha despertado gran entusiasmo entre el elemento joven. El número de máscaras que prometen concurrir a él es grande, lo que hace suponer que la fiesta será otro triunfo para aquella democrática sociedad.

CRUZ ROJA

En el consultorio médico-quirúrgico gratuito que sostiene la Comisión de Señoras, fueron asistidos durante el pasado mes de Enero 416 enfermos pobres.

Continúa la consulta por el director del mismo doctor López Daute, de 7 a 9 de la noche y por el señor Pascual Ruiz (especialista de enfermedades de los ojos), de 4 a 5 de la tarde

Papas negras se venden para comer y de SEMILLA. Dan razón en la lonja de pescado de D. Pedro Miranda.

DEL CERCADO AJENO

LA DESHONRA DEL PUEBLO ALEMÁN

Esta vez sí que Alemania ha sido definitivamente vencida. Vencida en espíritu, que es vencimiento peor. La muerte de Liebknecht y Rosa Luxemburgo es, como dice el mismo parte de Nauen, la deshonra del pueblo alemán. El bárbaro asesinato de Rosa, sobre todo, revela, según el propio telegrama, el envilecimiento moral producido por la guerra.

Os extrañáis, lectores, si os digo que Carlos Liebknecht era para mí el caso psicológico más interesante del mundo, desde que estalló la guerra? Pocas veces la tragedia personal del individuo y lo que se llama patria se habrá presentado con más intensidad. Mientras la mayoría del partido social-democrático, incluyendo a Haase, estrechaba la mano del emperador en la famosa sesión del Reichstag, Liebknecht iniciaba su protesta, verdadera liberación de sí mismo entre la baja común. Allí en París, Juan Jaurés, espíritu gemelo, caía bajo las iras estúpidas de un nacionalismo de escarapela (es un crimen todavía no castigado, por vergüenza de Francia) Y en Berlín, Liebknecht desafiaba el desbordamiento idolátrico de las turbas y el odio de los elementos imperiales. Era el vástago de una dinastía de combatientes por el ideal, libertadores de sí mismos, esperando la hora de serlo de su tierra y aun de la Humanidad. Así como el padre en 1871 compensó a su tierra del pecado de haber producido a Bismark (pecado que ahora se está expiando), y elevó una invectiva de solitario y de profeta contra la anexión de Alsacia-Lorena, el hijo se mantuvo fiel al vínculo supranacional de la idea socialista, a costa de la libertad y de la vida. Alguien dijo que Liebknecht estaba destinado a ser el estabón que uniría de nuevo a Alemania con el mundo, acabada la guerra. Y la verdad es que, por el egoísmo de los pueblos vencedores, Liebknecht era, más allá de la guerra material, el representante de la verdadera lucha espiritual de la Alemania libre contra las exigencias desmesuradas de Occidente, exigencias dirigidas más todavía contra el peligro de la renovación social del mundo que contra la nación vencida. ¿No pedía el tráfugo Gustavo Hervé un apoyo decidido de la Entente al Gobierno de Ebert y Scheidemann, para poder tratar con una Alemania todavía digna de su pasado imperial y por tanto de su derrota, en vez de tratar con una Alemania renovada y purificada por la rebelión? Guillermo Liebknecht, el padre, quiso tender la mano de su Alemania vencedora a los hombres de la "Commune", que habían lavado las culpas del emperador francés Carlos Liebknecht, el hijo, ha muerto en el empeño romántico de resucitar una "Commune" en su Alemania vencida para hacerla digna de unirse a Occidente como compañera, en vez de sometersele como esclava de botín.

Nuestro pueblo, distraído y cándido, propicio a recibir todas las interesadas mentiras de las versiones oficiales y ortodoxas, ¿se ha hecho cargo de lo que representará ante la Historia ese grupo juvenil y frenético, penetrado por la unción del porvenir, que tomó por insignia el nombre simbólico de Spartacus? En torno al caudillo, turbulento y generoso, agrupáronse, como una pléyade, diversas modalidades de la común ilusión. Mebring, el patriarcal, que recibía una infusión de nueva juventud en el cenáculo; Ledebour, el concienzudo, el gran acusador de los ardientes días parlamentarios; el que proclamó crudamente la necesidad de restituir a Francia las provincias arrebatadas; Ruble, el discípulo fiel; el propio Carlos Kausky, el tratadista, continuador de la obra del apóstol Marx. Y como corona de esa falange, una mujer, Rosa Luxemburgo, con un prestigio varonilmente ganado en la más airosa de las luchas contra el militarismo castro, una mujer cuyo martirio será en el porvenir una ignominia para el pueblo que en masa lo consumó y un nombre en la serie de los que han rescatado con su sacrificio la vida animal y materialista de las multitudes.

No puedo imaginar sin profunda irritación la horrible escena, que viene a ser, en las contraposiciones de la Historia, una reproducción inversa del suplicio de la Lamballe, a manos de los septembristas. La heroína, golpeada, desvanecida, rematada en filo a tiros sobre la noble frente, es arrebatada, inerte ya, por las turbas, y su cadáver es el trofeo sangriento de los indignos vencedores. Pero ese crimen representa, en días no lejanos, una derrota del espíritu que lo cometió. En cuanto a Liebknecht, ¿no hay en los detalles de su muerte una

DEL PUERTO DE LA CRUZ

La detención de unos amigos

Cuando íbamos a cerrar esta edición, recibimos varios telegramas del Puerto de la Cruz, dándonos cuenta de la detención de unos amigos por denuncia del jefe de la casa de los señores Yeoward, señor Artus, a causa de los sucesos de que ayer nos hicimos eco en estas columnas.

Desconociendo los motivos que hayan pedido determinar dicha medida, y sin tiempo para comentarla debidamente, hemos pedido detalles de lo ocurrido a fin de saber a qué atenernos; limitándonos, por ahora, a consignar nuestra protesta y llamar la atención del señor Gobernador civil sobre los hechos que últimamente han venido desarrollándose en aquel pueblo.

La Asamblea pre-autonomía

Excusa y designaciones

Se ha recibido en el Ayuntamiento una comunicación de la Sociedad económica de Amigos del país, de Las Palmas, excusándose de asistir a la asamblea sobre autonomía regional.

El Ayuntamiento de Tacoronte ha designado a los señores don Silverio Sánchez Pérez y a don Pedro Gómez García, y el del Rosario a don Lorenzo Fernández, como representantes de las respectivas Corporaciones, en los actos que se celebren en esta capital con motivo del asunto relativo a la autonomía canaria.

OBITUARIO

Por telegramas recibidos de Las Palmas nos hemos enterado de que ha fallecido en aquella ciudad don Rosendo Ramos, jefe de la casa Elder Dempster.

El señor Ramos era muy apreciado por cuantas personas le conocieron, pues era un perfecto caballero, muy servicial y trabajador.

En esta capital contaba el finado con muchas amistades que le estimaban por su carácter afable. A todos les ha causado general sorpresa la noticia.

En Las Palmas era muy querido. La muerte del señor Ramos ha sido muy sentida, pues con él pierde Canarias un paladín de su progreso, y sus amistades, un amigo entrañable.

El sepelio será una manifestación de duelo, homenaje póstumo que todo el pueblo de Las Palmas rendirá a su benefactor.

A todos los familiares del finado enviamos nuestro sentido pésame por la irreparable desgracia.

Soldados

El número de reclutas que se asignará a cada unidad de esta provincia, es el siguiente:

Infantería: Regimiento de Tenerife, 294; idem de Las Palmas, 259; Batallón Cazadores de la Palma, 50; idem de Gomera, Hierro, 61; idem de Lanzarote, 40; idem de Fuerteventura, 36.

Caballería: Grupo escuadrones de Tenerife, 48; idem de Gran Canaria, 41.

Artillería: Comandancia de Tenerife, 326; Grupo de montaña de idem, 89; Comandancia de Gran Canaria, 391; Grupo de montaña de id., 101.

Ingenieros: Compañía Zapadores de Tenerife, 38; idem Telégrafos de id., 50; idem Zapadores de Gran Canaria, 15; idem Telégrafos de idem 39.

Intendencia: Sección mixta de Tenerife, 16; idem idem de Gran Canaria, 38.

Sanidad Militar: Sección de Tenerife, 20; idem de Gran Canaria, 18.

Léase el anuncio de tintas de escribir que publicamos en otro lugar de este número.

vehemente sospecha de mentira oficial, un "camuflaje" del asesinato? No sé por qué me recuerda, en otra forma, la versión del asesinato oficial del presidente Madero y de su edecán Pino Suárez en Méjico, por los esbirros de Huerta. Y recuerda también las versiones vulgares sobre otras sumarias ejecuciones simuladas en otros países, para regocijo de nuestras burguesías...

El socialismo alemán tiene una tonalidad gris, una estructura mecanizada, que le revela como participe en la morbosidad educativa que ha llevado al país a la derrota. Hay algo de "socialismo de Estado" en sus mayoritarios, algo como una hibridación de Hegel y Marx. Acaso el alma romántica de Fernando Lassalle representó la primera excepción de ese materialismo originario que por tantos años ha inficionado la doctrina renovadora. Pues bien; Liebknecht se sustrata poderosamente a esa herencia, que por lo demás, digase lo que se diga, no es la de la gran Alemania histórica, tan idealista tan gloriosa en los luchos del pensamiento. Liebknecht era una supervivencia romántica, como lo era, en otra modalidad más latina, Jaurés, la primera víctima de esta guerra, cuyo ciclo sangriento cierra por hoy el nombre del gran agitador alemán.

Pero en el movimiento espartaquista, para la observación de nuestro Occidente, había algo más vital todavía que la simpática y generosa abnegación de un grupo de rebeldes. Había más cercano a nosotros, menos expuesto a la interresada calumnia de los viejos poderes y operando sobre una sociedad de vieja cultura y larga tradición ciudadana, el experimento capital de las posibilidades de renovar súbitamente la sociedad, de golpe, por la energía audaz de unos improvisadores geniales. Había la prueba enorme de una infusión de idealidad y poesía política en la prosa material de la humanidad vieja; algo como el mito de Fausto transportado al cuerpo decrepito de las sociedades capitalistas. Había, en fin, el triunfo definitivo de esta palabra hoy prescrita por el eterno espíritu de Tartufo: el "maximalismo", el "bolchevismo", el salto prodigioso en la transformación de la especie; la nueva plasmación de la Ciudad humana. Os confieso que no veo entre los problemas del mando actual, trémulo de erupciones próximas, otro que sea más digno de apasionar a un hombre consciente del tiempo en que vive; a un hombre que tenga verdadera contemporaneidad entre su cuerpo y su alma.

De cada día me siento más envuelto en esa gran oleada de pasión. Allí en Rusia, el contraste entre los ideales ardorosos importados de Occidente y la masa rural que ha de recibirlos como una nueva llama, convierte en sublime tragedia el espectáculo, mientras la gran nación esclava, sangrienta de su derrota militar, se levanta gallardamente contra la agresión de la vieja sociedad que la hostiga por todas sus fronteras. Pero en Alemania el combat ofrecía otros aspectos. Aquí iban a chocar dos Alemanias: la herencia del romanticismo y el último reflejo del Sacro Romano Imperio que quisieron imitar los bárbaros.

En Rusia, tierra de ascetas, de aristocráticos adeptos de puritanos y aun de místicos, el ideal absoluto triunfó, rudamente, contra los acomodos, las transacciones menguadas con la realidad. Una tradición de sacrificios y martirios justificaba ese frenesí de pureza. A la potestad absoluta de los zares había de corresponder, para equilibrar las fuerzas, un absolutismo en la aplicación de los nuevos principios. En Alemania a una etapa de pragmatistas y teorizadores, que proclamaban la consagración de la fuerza por la fuerza misma, debía suceder, como viento purificador, una imposición del ideal por la fuerza. Pero el temperamento medio, la nota mixta, han prevalecido todavía...

¿Quién recogerá la bandera de Liebknecht, más roja hoy con la sangre del campeón y con la de esa mujer heroica? Creo profundamente que ese grupo de valientes continuará luchando más allá de la vida material, como corresponde a su naturaleza y que la victoria le pertenecerá. No hay bello gesto que se pierda; y el rebelionismo épicamente suicida de Carlos Liebknecht y Rosa Luxemburgo es más eficaz para rebautizar el mundo que toda la sangre derramada en las batallas de esa guerra cuyos fines espirituales están desvirtuándose ya, en manos de generales y diplomáticos Liebknecht, héroe de una batalla de Schiller, no ha muerto. ¿Es posible que el hombre en quien, por unos días, han convertido las miradas de la Humanidad ansiosa, y en cuyo corazón se ha concentrado toda la vitalidad de las generaciones espirituales del porvenir para que él fuese su impulso paterno se haya transformado en una sombra histórica sin acción y eficacia sobre la ciudadanía que intentaba construir. No; no. Mientras en nuestro interior canta en su homenaje la marcha fúnebre del "Crepúsculo", se anuncia la aurora con más seguridad que nunca, y va cayendo, árbol por árbol, el bosque de los ídolos.

GABRIEL ALONSO

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA PENINSULA

Calbetón, agravadísimo. Los germanófilos rectifican. El Consejo, en sesión permanente. La obstrucción de catalanes y republicanos comienza. Romanones dice que no habrá líos y confía en el patriotismo. Los catalanes, decididos. Probable perturbación.

Madrid, 4-10. Calbetón, desahuciado. El ministro de Hacienda, señor Calbetón, se ha agravado repentinamente al extremo de que los médicos que le asisten, después de desesperados esfuerzos, lo han desahuciado, habiéndosele administrado ya la extramunción.

Exigencia de Don Jaime. En los centros jaimistas se comenta acaloradamente el hecho de que don Jaime exija del diario de esta Coite "El Correo Español", órgano de su partido, una completa y terminante rectificación de toda su campaña germanófila.

El Consejo. En el Consejo de ministros celebrado anoche, se acordó declarar la sesión permanente en el Congreso, tan pronto se toquen dificultades que, por la obstrucción de catalanistas y republicanos, puedan ocasionar algún retraso en la inmediata aprobación de los presupuestos.

Interpelación. Cumpliendo los propósitos obstruccionistas, en la sesión de esta tarde interpelará al Gobierno el diputado republicano don Emilio Santa Cruz, por la prohibición del Gobernador de Barcelona, de que se izara la bandera republicana en el Centro de aquella ciudad.

No ocurrirá nada. A pesar de los vaticinios que se hacen, sobre graves acontecimientos que han de surgir esta tarde, el conde de Romanones espera que los augures quedarán chasqueados, pues tiene la evidencia de que no ocurrirá nada. El dictamen. Añade el Conde que no duda del patriotismo de todos, y que espera que la lectura del dictamen de la Comisión respectiva que habrá de leerse hoy, servirá para suavizar asperezas y para que se llegue a un acuerdo para la más rápida y satisfactoria solución del problema autonómico. Los catalanes. Por su parte, los diputados catalanes anticipan que el referido dictamen no resolverá nada, y anuncian que, de no aceptarse el Estatuto de la mancomunidad, todos, sin excepción alguna, renunciarán sus actas.

Ansiedad

Esta grave determinación, unido al movimiento obrero que se extiende rápidamente, pues las huelgas se propagan por toda Andalucía, Valencia, Galicia, Ca-

teluña, Asturias, Vasconia y muchas otras provincias, hace que la ansiedad pública sea enorme temiéndose que pueda surgir por momentos una perturbación tremenda. Mesa.

DEL EXTRANJERO

Ocupación. El balcheviquismo triunfa. Contra los sublevados portugueses. Lus monárquicos en Matra. La Conferencia de la Paz.

Declaraciones de Mr. Daniel. En favor de las colonias.

Berlin, 3.

Koenigsberg, ocupado

Después de violentísimas luchas, los espartacos han logrado apoderarse de Koenigsberg, importante ciudad alemana, de la Prusia Oriental.

Estokolmo, 3.

Los bolcheviques en auge

Los bolcheviques rusos han tomado últimamente un grandísimo incremento, contando hoy con un fuerte y bien organizado ejército que los consolida en el poder.

Lisboa, 4

Puertos cerrados

El Gobierno de la República ha decretado el cierre de los puertos del Norte, con objeto de evitar el aprovisionamiento de víveres para los sublevados, que ya se encuentran muy escasos de ellos.

Llegan a Matra

Una columna de monárquicos, que andaba rebuyendo combatiendo con los leales, al llegar frente a Matra y observar que estaba desguarnecida, se han refugiado y hecho fuerte en ella. Mesa.

Gibraltar, 2.

La marina de guerra americana

New York.—Mr. Daniel, en un discurso a los reservistas navales, predijo que durante algunos años no habrá reducción alguna en los armamentos navales.

Añadió: "nosotros no construiremos contra ninguna nación porque tenemos fe en que la Liga de la Paz traerá consigo tal amistad e inteligencia entre todas las naciones que, al final vendrá la reducción de los armamentos."

Declaró que la conservación de la Doctrina de Monroe necesitaba el sostenimiento de una fuerte marina de guerra.

Las colonias alemanas

París, 31 de Enero.—A pesar de que aún no se ha entrado en los detalles respecto al arreglo provisional para disponer de las colonias alemanas y de los territorios turcos ocupados, se cree generalmente que el compromiso será satisfactorio y llenará todas las esperanzas razonables respecto al porvenir de estos territorios, ya que ninguno volverá jamás a poder de Alemania, Austria o Turquía.

El compromiso actual solamente indica que las Potencias interesadas aceptan los principios de Mandato para los territorios germano-turcos.

Se hace notar que el poder Mandatorio necesitará mayor autoridad sobre la población de ciertos países que en otros, por lo que tienen que haber varias clases de Mandato.

El Mandato para la Mesopotamia, será ofrecido a la Gran Bretaña.

El desarrollo natural del Sudoeste de Africa, seguirá los mismos principios que los de las provincias de la Unión del Sur de Africa, terminando con una completa autonomía local.

Respecto a las colonias alemanas adyacentes a las posesiones británicas, "Le Temps" anticipa un régimen que se acerque a "absorción, pura y simplemente", siendo esto probablemente lo correcto.

En los círculos británicos de la Conferencia, se considera que el Poder Mandatorio tiene que dejarse desarrollar aún sin ingerencia alguna por parte de la Liga de Naciones, puesto que nunca debe permitirse que llegue el caso en que tenga que intervenir la Liga de Naciones.

Gibraltar, 3.

Aliados y bolcheviques

Comunicado británico del Norte de Rusia.—Fuertes ataques bolcheviques en Tarasevo obligaron a los aliados a retirarse 20 millas más al Norte. Los bolcheviques comenzaron el ataque con proyectiles asfixiantes, pero los aliados se hallan completamente equipados con aparatos protectores.

La revolución portuguesa

Las noticias que se reciben de Portugal son contradictorias.

Un comunicado fechado en Lisboa el 30 de Enero dice que el alzamiento en el Norte se halla bien dominado, fracasando el movimiento monárquico.

Por el contrario, los telegramas que se reciben fechados en Oporto el día 23 de Enero dicen que los monárquicos han triunfado y no dan crédito a los comunicados republicanos.

Los comunicados dicen que Lisboa se halla aislada.

Un telegrama de Vigo del 31 de Enero dice que los monárquicos continúan capturando poblaciones.

La Conferencia de la Paz

Comunicado de París de 1.º de Febrero.—Los representantes de las cinco Potencias aprobaron hoy el texto del arreglo provisional entre los checos y los polacos, propuesto por los Delegados de las Potencias, respecto al distrito de Teschen.

También decidieron en definitiva y aprobaron las instrucciones para la Comisión inter-aliada que marcha a Polonia.

Bratiano expuso detalladamente las reclamaciones de los rumanos.

La Comisión Internacional Legisladora del Trabajo en su primera sesión del 1.º de Febrero, eligió unánimemente a Gompers como Presidente de la misma.

Don Manuel, el "Deseado"

Madrid.—De Oporto comunican con fecha 1.º de Febrero, que los monárquicos han resultado victoriosos, y que ha sido constituido un Gobierno nacional con Paiva Conceiro de Presidente del Gabinete y ministro de la Guerra.

El Gobierno domina en una gran parte de Portugal y aguarda la llegada del Rey Manuel.

Gibraltar, 4.

La revolución portuguesa

Un comunicado de Oporto fechado el día primero de Febrero dice textualmente que las condiciones en Oporto son absolutamente normales y que la administración realista lleva a cabo sus obligaciones financieras.

El avance hacia el Sur ha sido interrumpido a causa de las lluvias torrenciales.

Derrota de los monárquicos

Un telegrama fechado en Madrid el día 2 dice con referencia a noticias recibidas de la frontera, que los republicanos después de haber causado grandes pérdidas en una escaramuza, marchan ahora hacia Oporto.

Ya están todos

Berna.—Casi todos los Delegados de la Conferencia internacional del Trabajo que comienza el 3 de Febrero, han llegado.

Reuter.

MUCIPALERIAS

Nombramiento

Por la Alcaldía ha sido nombrado interinamente, administrador del Matadero municipal, el auxiliar primero de la Secretaría de este Ayuntamiento, don Ignacio González Guerra.

Subasta de aguas

Recaudación de Enero. Bajo la presidencia del teniente de alcalde, don Juan Ramirez Filipes, se celebró ayer por la mañana en la sala consistorial, una subasta parcial de dos dulas de aguas sobrantes del abasto público.

Una de las dulas fué adjudicada al Sindicato Agrícola de regantes, al tipo de 8,5 céntimos la pipa, y otra a don Juan Pérez Díaz, al tipo de 10 céntimos.

La cantidad recaudada por venta de las aguas municipales, por algibes y riegos únicamente, ascendió en el pasado mes de Enero 10.020,80 pesetas. Faltan por recaudar aproximadamente 3.000 pesetas, que rinde por término medio al servicio de agua a presión.

Consecuencias de no haber llovido.

Un tomadero

Con objeto de realizar los estudios para la construcción de un tomadero de aguas en la parte norte del hotel "Quisiana", marcharon ayer a dicho lugar el arquitecto municipal señor Pintor, aparejador de obras señor Medina y el oficial encargado del Negociado de Aguas, señor Mesa.

Licencias para talar montes

Por la Alcaldía se expidieron ayer doscientas licencias a igual número de vecinos de esta capital, para hacer aprovechamientos forestales en los montes del Común.

Carnet de sociedad

En el día de ayer sufrió una delicada operación quirúrgica la señora doña Francisca Estévez.

También fué operada una pequeña niña de nuestro estimado amigo el capitán de infantería don Pedro Villamandos.

Ambas operaciones fueron practicadas en la Casa de Salud del doctor Rodríguez López.

—Para Cádiz se embarcó esta mañana el concertista de armonio don Eduardo de Castro.

—También se embarcó esta mañana para la Península nuestro joven amigo don Juan Oliver y Martínez.

Notas marítimas

El "Andorinha".—Esta mañana fundeó en nuestro puerto procedente de Liverpool, Lisboa, Funchal y Las Palmas el vapor inglés "Andorinha", trayendo pasajeros y mercancías. Aquí tomará frutos del país.

Pescatúo.—Con cargamento de pescado han fundeado los veleros "Tenerife", "Africana", "Evarista", "San José" y "María del Pino".

El "Lanzarote".—De Río de Oro y Las Palmas llegó ayer tarde el vapor "Lanzarote", trayendo 13 pasajeros y carga general.

Carga.—Ha llegado de Las Palmas el balandro "Filomena" trayendo carga general.

El "J. J. Sister".—De Las Palmas llegó anoche el vapor "J. J. Sister" trayendo 6 pasajeros y carga general.

Los amores de un loco

preciosa novela que se está publicando en el folletín de este diario, y

La hija del maestro de escuela

escritas por Xavier de Montepin. Estas dos novelas, reunidas en un solo tomo, Ptas. 1'25.

De venta, en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

De estas novelas, editadas en Barcelona, se han vendido más de 400.000 ejemplares. Últimamente, solo una casa de Buenos Aires, compró 16.000.

Juventud Socialista Tinerfeña

A todos los compañeros afiliados en esta Sociedad se les cita por medio de la presente a la Junta General extraordinaria que el próximo Viernes 7 del corriente a las 8 y media de la noche y en el local social calle de Alfonso XIII, número 69, se celebrará con sujeción a la siguiente

ORDEN DEL DIA

Primero. Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.

Segundo. Proposición de la Junta Directiva.

Tercero. Nombramiento de una comisión revisadora de cuentas.

Cuarto. Manifestaciones de los asociados.

Santa Cruz de Tenerife 3 de Febrero de 1919.—P. A. de la J. D: El Secretario, M. Porta.

NOTICIAS

Próxima a agotarse la existencia de muebles y artículos de mimbre que se hallan a la venta en la tabaquería "La Nobleza", Plaza de la Constitución número 2, por el vapor "Andorinha" ha llegado hoy una nueva y variada colección en toda clase de muebles y artículos de igual género en modelos siempre nuevos que se realizan a precios sin competencia, pudiendo verse diariamente hasta las 7 de la noche.

Etiquetas para marcar precios, engomadas y secas, yeso para escuelas, jaboncillos para sastres, tizas de billar, gomas de borrar, películas fotográficas y colores al óleo y de acuarela.

Antonio Acosta, Alfonso XIII, 42. Tacos de almanaque para 1919, se venden en la librería y centro de suscripciones "La Prensa", de Martínez Viera, Castillo, 80 (frente al Banco de España).

El mejor afil que se conoce AZUL INDIO así como los famosos polvos de talco MARNE, se venden en el establecimiento de Antonio Acosta, Alfonso XIII, 42.

D. Arozarena

ha trasladado su consultorio médico-quirúrgico a la calle de San José, número 11, bajos, frente al Hotel de Camacho.

Consultas diarias: de 10 a 5. Los viernes, a las 3, gratis a los pobres.

AVISO.

Se necesita un empleado que tenga competencia en Administración municipal y pueda llevar distintos negociados de un Ayuntamiento, sin que se le dirija en los asuntos que se le encarguen. No se admiten recomendaciones.

Informará A. Hernández, Ayuntamiento de Güimar.

De interés para el Comercio

El señor cónsul de S. M. Británica, en Tenerife, ha recibido del Gobierno británico la siguiente información cablegráfica, respecto a la exportación de ciertas mercancías procedentes del Reino Unido, las cuales han sido incluídas en la lista de mercancías libres, y para las que ya no se necesitan licencias de exportación, siendo como siguen:

Materiales para artistas, artículos deportivos, bicicletas sin neumáticos, accesorios varios para bicicletas, botones (excepto los especiales para militares y los de marfil vegetal), boquillas para cigarrillos y cigarrillos, artículos de china y loza, barro para artículos de china, relojes de pared, cuchillería, drogas variadas, artículos de fantasía de papel, marfil, cuero, etc., películas (sujetas a la censura), semillas para flores, plumas estilográficas, pieles ya terminadas teñidas o manufacturadas, cristalería, ferretería, vigas de hierro y acero, sombreros, efectos domésticos (de madera y acero), tinta, joyería, perlas o imitaciones, tiras bordadas, maquinaria para lavaderos, mármol, aguas minerales sin azúcar, instrumentos de música, mobiliario para oficinas, cuadros y pinturas al óleo, fotografías, materiales fotográficos que no sean químicos, navajas para afeitar y hojas de repuesto, máquinas de coser, papel para paredes, ácido acético, amoníaco, aspirina, bichas, sacos (excepto los especiales para envasar nitratos), calderas y partes para las mismas, cerdas que no sean de origen europeo, carburo de calcio, cáscara sagrada, cemento, sales de cromo, excepto el bicromato de soda, barras, planchas y tubos de cobre, embrocación, mineral de cobalto, cordelería de lino, ácido fórmico, goma arábiga y pasta para pegar, goma tragacanto, muestras, cáñamo, material vario para instrucción escolar, material de hierro y acero para construcciones, compuestos de plomo en mezclas que no excedan del 20 por ciento de plomo, hilo, lubricantes varios, manganeso, magnesio, espíritu para motores, nickel, nitrato, aceite combustible, barniz de aceite desperdicios de aceites, cajas vacías para empaquetar, aceite de parafina, petróleo y sus productos, platino, aparatos indicadores de revoluciones de motores, etc., tripas para salchichas, selenio, manganeso de cilison, soda en cilison, soda en cristales, cintas métricas, thorium, tungsteno (excepto los filamentos para lámparas), trementina, alambre con puas, alambre galvanizado, tornillos de madera, aparatos de rayos X, ácido de zinc, jugo y raíz de regaliz.

Las solicitudes de Licencias de exportación para los siguientes artículos, se tendrán en cuenta favorablemente: Cuero preparado para guarniciones, cuero esmaltado y charolado, carne de caballo en encurtidos y pescado de Noruega.

Los siguientes artículos son algunos de los cuales para los que aún se necesitan licencias: Maquinaria agrícola, abonos varios, carbón y coke, clavos, tubos, hierro colado, material ferroviario, resinas, productos del alquitrán, cobre torcido incluyendo alambres y sus aleaciones, tintes, provisiones (víveres), alimentos para el ganado, metales varios, materiales para la construcción de buques, ligetes de acero planchas y otros pequeños artículos similares, maquinaria para productos textiles, fibras textiles y desperdicios, hoja de lata, material de guerra, alambre, cables de alambre y maderas.

La prohibición de las exportaciones de las materias no es extensiva a los artículos manufacturados de dichas materias.

British Consulat, Tenerife, 28 de Enero de 1919.

Traslado.

La Academia, el Colegio de niños del "Sagrado Corazón de Jesús" y el Colegio de señoritas de "Nuestra Señora de la Soledad", de los señores de Gaviño, se han trasladado al magnífico y amplio local rodeado de jardines, Santa Rosalía, 17, cuya trasera da frente al Parque Recreativo.

Rosendo González

ALFONSO XIII, 80. Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

GALERIA ARTISTICA

DE Sicilia Hermanos. Se hacen todas clases de retratos y ampliaciones. Especialidad en retratos de niños. 2 Alfonso XIII, 2.

Diccionario Español.

De venta en la imprenta de este periódico.

Andrés Rodríguez y Compañía

El magnífico pailebot NUEVO TEIDE saldrá en la próxima semana para SEVILLA

en cuyo puerto admitirá carga de retorno para estas islas. Para informes: en Sevilla, D. Modesto G. de Vinuesa; en esta Andrés Rodríguez y Compañía, Doctor Allart, núm. 12. En Las Palmas, don Julio L. Méndez.

Miller, Wolfson Co. & Ltd. BANQUEROS 3, EDUARDO COBIÁN, 3 (ANTES MARINA) Sta. Cruz de Tenerife

HARDISSON HERMANOS TENERIFE El magnífico vapor francés Vulcán BURDEOS llegará a este puerto el día 9 de Febrero de 1919 y partirá el mismo día para Admite carga. Las notas de embarque se admiten hasta el día 8. Los Agentes, Hardisson Hermanos.

GRAN SOMBRERERIA DE DOMINGO PÉREZ GONZALEZ Alfonso XIII, 44.—Santa Cruz de Tenerife

Completo surtido en sombreros de paja para caballeros. Gran existencia para ventas al por mayor. Único exclusivista en los sombreros BORSALINO. Últimas novedades en toda clase de gorras. Se arreglan y confeccionan toda clase de sombreros. Variado surtido en flexibles, hongos y chisteras. La casa de la provincia más importante en su ramo

The British & African Steam Navigation Co., Limited— El magnífico correo inglés WARRI de 4.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el día 7 de Febrero, con destino a LIVERPOOL con buque disponible para 8.000 huecos sobre cubierta. AGENTES ELDER DEMPSTER (Tenerife) LIMITED Alfonso XIII, 84.

Galería fotográfica MÓDVA Alfonso XIII, número 54 A cargo del reputado fotógrafo J. MARTI Galería montada con todos los adelantos modernos. Esta casa se encarga de toda clase de trabajos fotográficos artísticos. Ampliaciones y miniaturas, gomas y carbones. Reproducciones, acuarelas y óleos. Laboratorio especial para aficionados y turistas. Preciosas colecciones de paisajes y vistas del país. Exposición permanente de fotografías, acuarelas, óleos y dibujos.

En el Bazar X se ha recibido un variado SURTIDO en paños para abrigo de señora, franelas y lanas y demás artículos propios para la presente estación. Teobaldo Power, No. 6 (Frente al edificio de la Diputación Provincial)

THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd. DE LONDRES FUNDADA EN 1821 (Compañía Anónima de Seguros contra Incendios) Agentes para las Islas Canarias, Hamilton & Co.